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当我们探讨教会增长的课题时，必须从教会使命实践的层面来看，因为能否按

主耶稣建立教会的目的来发展教会，让教会按部就班地成长和发展，是最重要的。

如果教会在实践使命的方面因循而毫无突破，教会的质素也就是没有增长，不能讨

主的喜悦。 

使万民作主门徒 

主耶稣颁布给教会的大使命是要使万民作主的门徒。由于各种不同的原因，很

多时候这大使命被解读为向世界上不同的民族做宣教工作，那就是差派宣教士到福

音未及的群体中传福音（宣教也因而被称为差传）。我并不是否定差派宣教士的重要

性，乃是要让我们留意一件重要的事，差派宣教士到万民中传福音并不是大使命的

核心，而只是完成大使命的其中一个步骤而已。 

教会使命的核心 

当我们从释经的层面来解读马太福音二十八章十九至二十节，也就是记载耶稣

颁布大使命的经文，我们须注意经文的重点包括一个动词和三个分词。在希腊文的

文法上，分词是用来辅助表达该句子的意思的，而动词才是句子的主要关键。经文

记载主耶稣这样说：「你们要去（分词），使万民 作我的门徒 （动词），奉父子圣灵

的名给他们 施洗（分词），凡我所吩咐你们的，都 教训（分词）他们遵守，我就常

与你们同在，直到世界的末了。」 

从以上的分析我们知道大使命的核心是要使万民作主的门徒，途径就是去向万

民传福音（差派宣教士传福音）、使他们信主受洗归入三一神的名下（建立教会）、

教训他们认识并遵守主的一切教导（灵命栽培和真理教导）。我认为教会这样栽培弟

兄姊妹，才是实践使万民作主门徒的大使命，也就是门徒训练的要义所在。因为若

仅是差派宣教士到福音未及的群体传福音，只算是做了大使命的三分之一工作；继



而在那群体中植堂建立教会，加起来也只是三分之二；再在其中建立真理教导的系

统使门徒成长，加起来便是完成了全部，也就是使该族群作主的门徒。果真如此？

不！乃要让该族群同样地承担使万民作主门徒的大使命，并差派他们的宣教士到其

他福音未达的族群中布道植堂教导，使另一族群的信徒作主的门徒，那才算是完成

了一棒呢！ 

按部就班地发展 

那么，到底我们的教会在回应主耶稣的大使命上是达到了哪一个地步呢？容许

我这样说，我们实在惭愧，因为在众先贤、牧长领袖和信徒多年事奉与努力发展下，

现时本堂在对外的宣教工作，暂时只是差派宣教士和支持布道植堂，并未能促进那

宣教服事的群体建立门徒训练的装备系统，也未促进他们发展差传工作。简单说来，

他们仍是停留在受助的层面上发展，未能自助，更未能助人。（按：受助、自助、助

人这个次序，乃差传机构和地方教会，期望每一个福音群体和每一间拓植教会发展

的方向。） 

在对内的牧养和发展上，我们也只做了透过办学和植堂传福音，领人归主和建

立堂会，但在建立真理教导的系统使弟兄姊妹完整地学习与实践圣经，并动员整个

教会群体关注和实践大使命上，都仍是不足的，也就是我们仍未完成那使会众作主

的门徒的使命。明显地，这便导致我们未有充足的明白圣经而委身信仰的领袖，承

担教会实践使万民作主门徒的大使命，在本地或福音未及之族群里布道、植堂，教

导和门训。 

整全实践主使命 

教会在完成大使命的步骤在各方面都息息相关的，当我们未能系统地教导信徒

完整地认识圣经，并动员他们以不同形式参加使万民作主门徒的工作，我们就是未

做好门徒训练的工作。这必定影响我们在本土实践布道植堂的心志和行动，因为主

耶稣所关心的焦点既然是教会有没有致力完成大使命，我们的信徒若没有透过门徒

训练认识主的心意，并学习存活在世须实践的圣经真理，以及被引领去认识和实践

使万民作主门徒的工作，我们便未能完全支取主耶稣与教会同在的应许（参太二十



八 20），那么我们又怎能蒙受圣经描述「主与他们同在，信而归主的人就很多了」

的福气呢？（参徒十一 21）因此，我们将调整各方面的资源和调节各层面的工作策

略，盼望可以弥补我们在实践教会使命时的不足之处，其中一项重点就是门徒训练。

这涉及教会培育系统的建构和实施，愿主赐我们智慧和能力，可以靠主恩而更新，

并按部就班地实践推行。 

思想与讨论 

1.阅读上文后，你是否清楚认识教会的使命是甚么？ 

 

2.你认为我们的教会是否在努力实践教会的使命呢？ 

 

3.请反省你在实践教会的使命上有需要改善之处吗？ 

 

4.你对上文提及实践教会使命的建议有甚么响应呢？ 
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